

Юридическое измерение объединения Англии и Шотландии в 1707 г.: общая характеристика доктринальных подходов

*Молчаков Никита Юрьевич,
преподаватель кафедры конституционного права
Московского государственного института
международных отношений (Университет)
Министерства иностранных дел Российской Федерации (МГИМО МИД России),
кандидат юридических наук
nikita.molchakov@gmail.com*

В настоящем исследовании выявлены и проанализированы основные доктринальные подходы к юридическому измерению объединения Англии и Шотландии в 1707 году. Автор утверждает, что выбор содержания деволюционной модели в отношении Шотландии в 1997 году, а также ее дальнейшая эволюция обусловлены не только общей тенденцией к регионализации или федерализации территориального устройства современного государства, но и особенностями объединения двух королевств в начале XVIII века. В статье утверждается, что соединение Англии и Шотландии не может рассматриваться в качестве реальной унии, так как Великобритания представляет собой единое государство, а не объединение государств по международному праву. Рассматривая аргументацию сторонников и противников наличия союзного начала в Акте 1707 года, автор приходит к выводу, что оба подхода, в сущности, дополняют друг друга — объединение двух королевств сочетало, с одной стороны, начало инкорпорации, выражением чего служит принцип верховенства общего парламента, а с другой — начало союзности, вытекающее из незыблемости автономии рассматриваемого региона.

Ключевые слова: объединение Англии и Шотландии, Акт о соединении двух королевств Англии и Шотландии 6/17 марта 1706/1707 года, принцип парламентского верховенства, региональная автономия, деволюция.

Legal Measurement of the Unification of England and Scotland in 1707: General Characteristics of Doctrinal Approaches

Molchakov Nikita Yu.

*Lecturer of the Department of Constitutional Law of the Moscow State Institute of International Relations (University) of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (MGIMO University)
Candidate of Legal Sciences*

*In the article the main doctrinal approaches to the legal dimension of the Union of England and Scotland in 1707 are identified and analyzed. The author argues that the choice of the content of the devolutionary model for Scotland in 1997 as well as its further evolution cannot be explained only in terms of the general trend towards regionalization or federalization in territorial constitutions of the modern states, that's why the peculiarities of the unification of the two kingdoms at the beginning of the 18th century should be taken into account. The article pays attention to the fact that the union of England and Scotland cannot be regarded as a real union (*unio realis*) as it represents a single state, but not a union of two states under international law. Considering the arguments of supporters and opponents of the presence of a union in the Act of 1707, the author concludes that both approaches essentially complement each other — the union of two kingdoms combined, on the one hand, the idea of incorporation an expression of which is the prince of the supremacy of the general parliament and on the other — the idea of a union state, resulting from the inviolability of the autonomy of the region.*

Keywords: the Union of Scotland and Great Britain, the Act of the Union of 1707, the supremacy of parliament as a constitutional principle, regional autonomy, devolution.